

Estado32
.com.mx

**Primeras Planas de la
Prensa local y Nacional
02 de marzo del 2023**



El Sol de Zacatecas

ZACATECAS | JUEVES 2 DE MARZO DE 2023 | AÑO LVIII | NO. 20,825 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | GERARDO DE ÁVILA / DIRECTOR

\$15.00

IRMA SERRANO (1933- 2023) Siempre impuso su carácter transgresor

La Tigresa fue un símbolo del desacato en todos los escenarios que pisó. Actriz, bailarina, vedette y senadora, formó un mito basado en sus propios dichos. **Gossip**



ALEJANDRA DE ÁVILA

FOTOTECA, HEHEMOTECIA Y BIBLIOTECA MVR



REVELA UN SONDEO

APOYAN ARTISTAS FESTIVAL CULTURAL 2023

Luego de que en redes sociales se ha hecho un llamado a boicotear el Festival Cultural Zacatecas 2023, derivado de la violencia que se vive en el estado, la comunidad de artistas expresa su postura al respecto. **Pág. 28**

EL C5 SERÁ UNO DE LOS MEJORES DEL PAÍS

Mil millones de pesos para vigilar el estado

RAÚL GARCÍA

Con tecnología e inteligencia se combatirá a la delincuencia organizada, alardea el gobernador

El gobernador, David Monreal Ávila anunció que con una inversión total de mil millones de pesos, se adquirirá la tecnología para vigilar los 58 municipios y se dotará a las corporaciones policiacas de "toda la inteligencia" ya que "el crimen ahora no solamente es organizado, sino que es inteligente".

Acompañado por represen-

tantes del Ejército Mexicano, Guardia Nacional, y de las fiscalías estatal y federal, el mandatario dio a conocer pormenores del nuevo C5 que se instalará en el cerro San Simón del municipio de Guadalupe, el cual servirá como centro de mando para la vigilancia de todo el territorio estatal.

Tras asegurar que es el proyecto

más ambicioso de la historia de Zacatecas en materia de seguridad, detalló que este año se invertirán 750 millones de pesos en la primera etapa del C5, cifra que posteriormente "se desdoblará" hasta alcanzar los mil millones de pesos.

Afirmó que hasta en los municipios sin redes inalámbricas y vías como la de Villa de Cos - Concepción del Oro, conocida como "la carretera del silencio" por carecer de telefonía celular, se tendrá una vigilancia permanente vía satelital. **Pág. 5**



DAVID MONREAL ÁVILA
GOBERNADOR

"Ahora el crimen no sólo es organizado, sino que también es inteligente"

FLOR CASTAÑEDA



GOBIERNO DEL ESTADO Insistirán en federalizar la nómina educativa

El secretario de Finanzas, Ricardo Olivares Sánchez, informó que el gobierno estatal buscará un acuerdo parecido al de Michoacán para federalizar la nómina magisterial. **Pág. 3**

www.elsoldezacatecas.com.mx



ESCANEA el código QR y suscríbete a nuestra edición digital

CORTESÍA ISSSTE



TRAS LA PROTESTA LLEGARON MOBILIARIO E INSUMOS AL ISSSTE

Un día después de que trabajadores del hospital del Issste protestaron; autoridades de la dependencia confirmaron la entrega de mil 406 equipos médicos y mobiliario. **Pág. 6**

RUTH SORIANO



EN JEREZ

Cierran cinco hoteles por baja ocupación

La caída en el número de turistas debido al clima de inseguridad y a la cancelación de eventos, ya provocó que este año cerraran cinco hoteles en Jerez. **Pág. 10**

Newmont.
PEÑASQUITO

mi Casa Ortíz

Teléfono:
4928990720
Dirección:
Av. Colegio Militar, Ote. 74-B
Guadalupe, Zacatecas

GasLux
ES UN GUSTO PODER SERVIRTE

PEDIDOS

JEREZ:
494 945 22 04
FRESNILLO:
493 933 33 33
ZACATECAS:
492 899 40 40

CHEVROLET
HERRERA MOTORS ZACATECAS

CHATEA CON UN ASESOR

BLVD JOSÉ LÓPEZ PORTILLO #230
NÚMERO 449 2662935
GUADALUPE, ZACATECAS

TRACKER 2023

VISITA NUESTRA PÁGINA WEB

Escanea nuestro
CÓDIGO QR

771870 114005 **\$12.00 M.N.**

¿QUIERES RECIBIR LAS PORTADAS **DIARIO** POR **WHATSAPP**?
ESCRÍBENOS AL 492 132 023

ZACATECAS EN
Imagen
EL PERIÓDICO DE LOS ZACATECANOS **imagenzac.com.mx**

MIÉRCOLES 1 de marzo de 2023 | Año XXIV Época II | Número 9446

Síguenos en



Implementarán
Estrategia
de prevención en
los 58 municipios
del estado desde la
Secretaría General de
Gobierno. **PÁG.5**

Ataque armado en
Jerez
Dejó a un joven
de aproximada-
mente 28 años sin
vida en la calle 5
de mayo. **PÁG. 12**

»EL RUNRÚN
Por berrinchudos no les tocó nada
PÁG. 5
El TRUJEZ se ajustará el cinturón
¿Andan perdidos?
RUNRUNAZOS

Invertirán 750 mdp para mejorar el C5

El Gobierno del Estado dio a conocer el proyecto de un nuevo C5 (Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad) que estará ubicado en el cerro de San Simón, el cual contará con tecnología de punta y abarcará a los 58 municipios del estado; se invertirán 750 millones de pesos en su primera etapa. **CAPITAL/PÁG. 8**



LLEGAN MÁS DE 2 MIL EQUIPOS AL HOSPITAL GENERAL DEL ISSSTE

Tras la manifestación de personal del Issste, se entregaron 2 mil 406 equipos médicos y mobiliario al Hospital General Zacatecas, entre lo recibido se encuentra equipo especializado para diferentes áreas. **CAPITAL/PÁG.3**



Sin funcionar
Casa de Medio
Camino por falta
de recursos

// La Casa de Medio Camino destinada a dar atención a mujeres víctimas de violencia de género, se encuentra sin operar debido a que la Fiscalía General de justi-

cia del Estado no cuenta con recurso para contratar a las 12 personas que se necesitan para operarla, informó el fiscal, Francisco Murillo Ruiseco. **/PÁG.3**

La Jornada Zacatecas

■ DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR: RAYMUNDO CÁRDENAS VARGAS
■ ZACATECAS, ZACATECAS • AÑO 16 • NÚMERO 6578 • JUEVES 2 DE MARZO DE 2023

13 PESOS

■ El gobernador afirma que supera cualquier expectativa; esperan terminarlo este año

Presentan proyecto del nuevo C5; invertirán 758 millones de pesos

- Se tiene el objetivo de brindar cobertura amplia a los 58 municipios
- El proyecto es que sea instalado en el cerro San Simón, en Guadalupe
- Entre el equipo, videos analíticos, drones, radiocomunicaciones, centros de monitoreo

KAREN GARCÍA ■ 5

“EXPO FAMILIAS INCREÍBLES”



El 5 de marzo, con actividades recreativas, culturales, deportivas y la coordinación de 30 dependencias gubernamentales, se realizará la Expo Familias Increíbles 2023, en el marco del *Día Internacional de la Familia*, con el objetivo de “regresar a las familias zacatecas la esencia de convivir y fortalecer los valores”, dijo Sara Hernández de Monreal, presidenta honorífica del Sistema Estatal DIF

■ FOTO: MIGUEL ÁNGEL NÚÑEZ

KAREN GARCÍA ■ 4

REVOCACIÓN DE MANDATO



En sesión de la 64 Legislatura se dio lectura al informe del cómputo de las actas de Cabildo respecto a la minuta con proyecto de decreto que reforma el artículo 14 de la Constitución Política de Zacatecas, en materia de Revocación de Mandato. 14 ayuntamientos la aprobaron y Trancoso rechazó la minuta. Asimismo, 43 municipios no han remitido constancia, aunque ya venció el plazo, por lo que se procede a la aprobación de la minuta

■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

ALEJANDRO ORTEGA ■ 3

Presionan anti derechos para que no se dicte iniciativa ciudadana para despenalizar el aborto

ALEJANDRO ORTEGA ■ 3

Actualizar plataformas y ciberseguridad es vital para el INAI, asegura Julieta del Río

LA JORNADA ZACATECAS ■ 6

MDMZ acusa a Soralla Bañuelos de realizar actos anticipados de campaña; no hay una convocatoria

MARTÍN CATALÁN ■ 8

Confirma Elon Musk la instalación de planta de Tesla en México; estará en Nuevo León

 La Jornada



Nuevo C5, apuesta contra inseguridad

PRESENTAN PLAN DE VIDEOVIGILANCIA PARA TODO EL ESTADO

SAÚL ORTEGA

La Mesa Estatal de Construcción de Paz presentó el proyecto para la construcción del Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5), en el que se invertirán 750 millones de pesos, de inicio, para cubrir los 58 municipios del estado.

El total de recursos para esta estrategia representa 41 por ciento del presupuesto asignado a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) para 2023, es decir, mil 863 millones de pesos, y se plantea que la

\$1,863 MILLONES
es el presupuesto de la SSP para 2023

\$750 MILLONES
se destinarán al proyecto, es decir, 41% de los recursos para seguridad pública

obra arranque el próximo lunes.

El gobernador David Monreal Ávila informó que, por razones de estrategia, el C5i se instalará en el cerro San Simón, en Guadalupe, ya que desde

este lugar se pueden desplegar las fuerzas policíacas a cualquier punto de la entidad.

Además, con este proyecto se busca mejorar la conectividad en los municipios, pues los sistemas

de monitoreo de Fresnillo, Guadalupe y Jerez de García Salinas "eran muy artesanales, con coberturas muy limitadas", de acuerdo con la evaluación que se hizo al inicio de la actual administración.

A esto se suman otros problemas porque "no hay cobertura de red inalámbrica o Internet" tanto en el norte del estado, como en Concepción del Oro, El Salvador o Sombrerete, al igual que en el sur, por ejemplo en Trinidad García de la Cadena y Juchipila.

METRÓPOLI 2-A

Aprueban en Zacatecas revocación de mandato

APLICAN AFIRMATIVA FICTA

ALEJANDRO WONG

Luego de que en la LXIV (64) Legislatura se le diera el visto bueno al proyecto de revocación de mandato, se necesitaba la aprobación de la mayoría de los cabildos, por tratarse de una reforma constitucional, la cual finalmente se aprobó por afirmativa ficta, ya que la mayoría de los cabildos no emitió una respuesta a tiempo.

De los 58 ayuntamientos, 43 no emitieron una respuesta en el plazo legal, 14 estuvieron a favor de la revocación y sólo el cabildo de Trancoso se opuso.

El proyecto de ley establece que se puede solicitar un proceso para la revocación de mandato a mitad del ciclo de la administración.

METRÓPOLI 3-A



Confían en Secampo que llegarán las lluvias

SAÚL ORTEGA

Contrario al pronóstico de sequía de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para este año, el titular de la Secretaría del Campo (Secampo), Jesús Padilla Estrada, se dijo confiado en que sí habrá lluvias en el estado. "En ocasiones la comisión se equivoca", expresó.

METRÓPOLI 6-A

Arrestan a presunto violador en la capital

METRÓPOLI 2-A

- ◀ HOMICIDIO EN TALLER MECÁNICO DE JEREZ
- ◀ ENCUESTRAN A DOS EJECUTADOS EN MORELOS
- ◀ ASESINAN A UN HOMBRE EN GUADALUPE

8-A

Sin usar, casa para mujeres violentadas

EXISTE EL INMUEBLE, PERO NO HAY PERSONAL

LANDY VALLE

Por falta de presupuesto, la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) no ha podido operar la Casa de Medio Camino, orientada para dar atención a mujeres víctimas de la violencia.

Francisco Murillo Ruiseo, titular de la FGJE, explicó que ésta es una de las observaciones que no han logrado cumplir, que les han realizado al tener Zacatecas una Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres.

METRÓPOLI 2-A

12
PROFESIONISTAS
se requieren para operar la Casa de Medio Camino

avalarán la desaparición de dichas plazas, se requerirá la aprobación de la mayoría de los cabildos, pues se trataba de una reforma constitucional al Artículo 42 de la Constitución Política del Estado de Zacatecas.

METRÓPOLI 3-A

Validan eliminar a dos magistrados electorales

ALEJANDRO WONG

La LXIV (64) Legislatura dio por válida la eliminación de

dos de las cinco magistraturas del Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Zacatecas (Triejz). Luego de que los diputados



Acusa AMLO: Poder Judicial está infectado

La cancelación de la orden de aprehensión contra el exgobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, por parte de un juez, habla de la "infección de corrupción del Poder Judicial" que se ha "desatado" con la llegada de la ministra Norma Piña a la presidencia de la corte, aseguró el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia de ayer. "Es parte de la decadencia del Poder Judicial; no se ha podido reformar ese poder que viene del antiguo régimen y está infectado, plagado de corrupción", atizó.

"Es un poder para proteger a corruptos; hay protección, lamentablemente, para delinquentes comunes o de la delincuencia organizada y protección para delinquentes de cuello blanco, que esos son los predilectos", insistió. DIANA BENÍTEZ

EL FINANCIERO 13-F

PRESIONAN CONTRA DESPENALIZAR ABORTO

Un grupo de manifestantes acudió al Poder Legislativo durante la mañana de este miércoles para ejercer presión en contra de la despenalización del aborto.

En caso de que la propuesta subiera al pleno, "nos faltan tres diputados" para frenar la iniciativa, reconoció la activista Irma Correa, pues considera que al menos 17 diputados votarían a favor.

ALEJANDRO WONG

3-A



ESCANEA el código QR y entra a



facebook.com/ntrzacatecas | twitter.com/ntrzacatecas | www.ntrzacatecas

VILLA CAMPELO
VENTA DE TERRENOS
Santitas
Grupo

SITAG
EL TAG QUE TE ABRE CAMINO
¡Adquiere tu SITAG en casetas de cobro

Star TV
TV ZAC ZACATECAS (492) 932 3400 | TV ZAC FRESNILLO (493) 983 56 97 98
www.startvmexico.com

Mina El Edén
Calle Dovali Jaime s/n Centro Tel: 492 922 30 02
contacto@minaeleden.com.mx

¡BUENOS DÍAS!

Jueves 02 de marzo de 2023



ecodiario
ZACATECAS

AÑO 5 EDICIÓN 1524

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



BUSCAN GRUPOS PROVIDA ESPACIO PARA PARLAMENTO

PAG.7

8M

MARÍA PACHECO, LA CONFECCIONISTA DE ESCARAMUZAS

PAG.5

MUNICIPIOS

CELEBRARÁN EL DOMINGO EL DÍA DE LA FAMILIA

PAG.9



NORMA JULIETA DEL RÍO PRESUME TRABAJO EN LA MADRE PATRIA

EDITORIAL



TENDRÁ ZACATECAS C-5 DE ALTA VANGUARDIA



CON UNA INVERSIÓN DE 750 MILLONES DE PESOS ESTE NUEVO PROYECTO CONTRIBUIRÁ A RECOBRAR LA SEGURIDAD, LA TRANQUILIDAD Y LA PACIFICACIÓN DEL ESTADO **PAG.6**





▶ Respaldan al sureste zacatecano



#LAELDÍA
Inicia segundo periodo ordinario de sesiones de la LXIV Legislatura



▶ Atienden peticiones de comerciantes jerezanos



#LAELDÍA

C-5, TECNOLOGÍA DE VANGUARDIA QUE BRINDARÁ SEGURIDAD A ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.-

Comprometido con recobrar la tranquilidad y la pacificación del estado, en una acción sin precedentes, el gobernador David Monreal Ávila presentó los avances del proyecto del nuevo Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C-5), que, con una tecnología de vanguardia, tendrá su sede en el Cerro San Simón, en Guadalupe, Zacatecas, para brindar seguridad en todo el estado.

▶ Transparenta Guadalupe información financiera de la Feria de la Virgen



¡ARRANCAN EMOCIONES!

La temporada 2023 de F1 comienza en Bahrein con Ferrari buscando destronar a Red Bull y Checo con el objetivo de pelear el campeonato.

PREPÁRATE

- 23 carreras para 2023.
- 6 carreras sprint (Azerbaiyán, Austria, Bélgica, Qatar, Austin y Sao Paulo).
- 3 novatos
- Debuta LAS VEGAS en noviembre y regresa QATAR.

MÁXIMA POTENCIA

PODCAST



Muere 'La Tigresa'

La actriz, cantante y política Irma Serrano falleció ayer, a los 87 años, por un paro cardíaco; la chiapaneca fue senadora por el PRD.

GENTE

1935 - 2023

MAESTRO ABUSADOR

Padres de familia del Colegio Carmel bloquearon ayer Avenida Cafetales y Calzada del Hueso, para exigir justicia por casos de abuso sexual a estudiantes. Estimaron que hay, al menos, 17 víctimas de un profesor. **CIUDAD**

JUEVES 2 / MARZO / 2023 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,649 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O



El Gobernador Samuel García y la Subsecretaria de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, acudieron ayer al "Investor Day", donde Elon Musk, CEO de Tesla, anunció la nueva Gigafactory en Nuevo León.

Traerá Tesla boom para proveedores

GUADALUPE OVIEDO

AUSTIN.- Las buenas noticias para Nuevo León y México siguieron presentándose ayer en el "Investor Day" de Tesla.

Primero, Elon Musk presumió al final de una conferencia de poco más de tres horas lo que consideró su anuncio más significativo: la nueva Gigafactory en México, cerca de Monterrey.

Segundo: la estrategia de Tesla será trabajar con proveedores ubicados más cerca de sus plantas, para reducir el costo de transporte y los tiempos de paro de la producción, una noticia significativa para los empresarios locales.

Musk confirmó que en la Gigaplanta de Nuevo León se producirán sus vehículos de

próxima generación.

"Tendremos una inauguración y pondremos la primera piedra", anunció, "y estoy muy emocionado de que la siguiente Gigafábrica será en México, cerca de Monterrey."

"Quiero decir que seguiremos expandiendo la producción en nuestras fábricas existentes", agregó, "la fábrica en California y Nevada y Texas, además de Shanghai, en todas las fábricas, así que GigaMexico será complementario a todas las demás fábricas."

"Quiero que quede claro que no estaremos trasladando producción de ninguna parte a ninguna parte", detalló.

"Se trata de expandir toda nuestra producción global", describió al momento de mostrar la imagen de cómo sería su nueva planta.

En el evento, que se llevó a cabo en la Gigafactory de Austin, estuvieron por Nuevo León el Gobernador Samuel García; el Secretario de Economía, Iván Rivas; el de Desarrollo Regional, Marco González, y el Subsecretario de Inversión, Emmanuel Loo.

Por parte del Gobierno federal acudió Martha Delgado, Subsecretaria de Relaciones Exteriores.

Durante el Investor Day, Musk y su equipo directivo describieron que su nueva plataforma de Generación 3 dará origen a más modelos de sus vehículos, presumiblemente económicos.

Dentro de ellos estaría el Model 2 que se haría en Nuevo León, aunque Musk no lo dijo.

Karn Budhiraj, vicepresidente de gestión de la cade-

na de suministro global de la compañía, habló sobre la estrategia en proveeduría.

"La estrategia de Tesla es simplificar la cadena de suministro", dijo Budhiraj, "crecer sustentable y responsablemente con nuestros socios y automatizaremos, para poder alcanzar los 20 millones de autos al año".

Refirió que unas 10 mil fábricas de todo el mundo hacen los componentes de los autos Tesla.

"Tenemos una relación tan cercana e integral con ellos", abundó, "que si un proveedor tiene un problema, nuestro CEO se entera de ello en 20 minutos."

"Estamos reduciendo la cantidad de partes de nuestros autos y por lo tanto de nuestros proveedores, y lo seguiremos haciendo".

Amenaza Edil morenista a empresarios por 'Plan B'

ALINE CORPUS

ENSENADA.- El Presidente Municipal de Ensenada, Armando Ayala Robles, amenazó con revisar permisos de actividad de empresarios que acudieron a la marcha en defensa del INE.

"Aquí tengo la listita y todo (de empresarios) porque luego están hablando que 'ayúdanos a rebajar el predial', 'oye, tenemos un problema, oye Armando', y en la primera marchita de la ternurita están asomando la cabeza", subrayó.

"Nada más ojalá que tengan todos sus permisos y todo, porque para tener la lengua larga hay que tener la cola corta. Felicidades, bravo, seguramente les irá muy bien, se vale, estamos en estado democrático", agregó.

Durante una entrevista en la estación La Rancherita, el conductor del programa

radial le preguntó al Alcalde si tenía una lista similar a la de AMLO donde había empresarios como organizadores del mitin contra el "Plan B".

"Estaba viendo el informe del Presidente y lógicamente están detrás (de la marcha) los que están enojados por no estar en el presupuesto o no tienen contactos, ni privilegios, los que ya no están en el 'business', como Claudio X. González que fue quien promovió este movimiento, y gastaron hasta 100 millones de pesos en la concentración en el Zócalo", respondió.

Y dijo que ya tenía la lista de los ensenadenses.

"Ahí estaba León Ptacnik que antes se aperingaba con los contratos de seguros del Gobierno", aseguró.

PUBLICAN PLAN EN DIARIO OFICIAL **PÁGINA 3**

FRENAN A UNAM Y BLINDAN A ESQUIVEL

La jueza Sandra de Jesús Zúñiga suspendió por tiempo indefinido el dictamen de la UNAM sobre el plagio de la tesis de Licenciatura de la Ministra de la Corte, Yasmin Esquivel.

"Que la autoridad responsable continúe con dicho procedimiento, pero se abstenga de dictar la resolución definitiva", ordenó la juzgadora.

La UNAM advirtió que defenderá su función constitucional.

PÁGINA 4

Descuidan datos

Información confidencial de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores pudo ser extraída de equipos de Mainbit en los que no ejecutó el "borrado seguro". **NEGOCIOS**

Impone Montreal a su alfil

MAYOLO LÓPEZ

El coordinador morenista en el Senado, Ricardo Monreal, impuso a su alfil Rafael Luna como nuevo comisionado del INAI, a pesar de haber reprobado la calificación previa para ser seleccionado.

Luna fungió como director jurídico en la Cuauhtémoc cuando el zacatecano fue titular de la demarcación entre 2015 y 2018.

El Senado eligió ayer a dos comisionados del INAI, entidad encargada de la transparencia y acceso de información pública, y en la propuesta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) estaban Yadira Alarcón (impulsada por panistas) y Luna, recomendado de Monreal.

Pero en la sesión plenaria el panista Damían Zepeda, criticó el esquema "cuotas y cuates" y su

ga Xóchitl Gálvez y el morenista César Cravioto dijeron que Luna no reunía los requisitos para ser comisionado.

"No puede ser que con los votos de la mayoría pongamos a personas que no garantizan un trabajo leal", alegó Cravioto.

Pero al final Alarcón y Luna fueron electos por el Senado.

Pedraza, crítico del esquema "cuotas y cuates" y su

PÁGINA 5

Suman apenas 23 sentencias

Repuntan abusos de militares

Están 318 elementos bajo investigación por su actuación en las calles

BENITO JIMÉNEZ

Las quejas contra la actuación del Ejército en México han ido al alza en los últimos tres años.

Conforme reportes de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) actualmente, 318 militares se encuentran bajo investigación por violaciones a derechos humanos.

De éstos, se encuentran en calidad de inculcados 116 elementos de tropa (soldados, cabos y sargentos), 23 oficiales (subtenientes, tenientes y capitanes) y 15 jefes (mayores, tenientes coroneles y coroneles).

Hasta ahora, sólo han sido sentenciados 19 elementos de tropa, un oficial y tres jefes, y fueron absueltos 8 de tropa, un cadete, cinco oficiales y 2 jefes.

Mientras que 14 integrantes de tropa y dos oficiales están prófugos.

La mayoría de las denuncias por las que se indagán a elementos castrenses derivan de quejas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

En el cambio de Administración, de 2018 a 2019, el Ejército pasó de recibir 347 quejas de la CNDH a 421, un alza de 21 por ciento.

Para 2020, los reportes tuvieron una baja de 34 por ciento al pasar de 421 a 276; ese año, hubo una ocupación masiva de militares en tareas contra Covid-19 en apoyo a la población civil.

En 2021, una vez que pasó el peor año de la contingencia sanitaria, las quejas contra el Ejército volvieron a incrementarse en un 38 por ciento al pasar de 276 a 383, mientras que 2022 cerró con 388 reportes.

De acuerdo con algunos expedientes que han derivado en recomendaciones de la CNDH, el 2 de diciembre de 2022 agravados reportaron que militares ingresaron a su domicilio, en Mesa de Otay, Tijuana, en el estado de Baja California, sin una orden de cateo.

Los quejosos explicaron que los trasladaron a una instalación militar donde fueron objeto de malos tratos. La Recomendación 84VG/2022 se emitió por actos de tortura en contra del Ejército, que no reportó elementos castigados por ese caso.

En otro asunto se indicó que el 14 de agosto de 2022 un motociclista en Coyuca de Catalán, Guerrero, acusó que militares lo privaron de su libertad, lo que derivó en la Recomendación 82VG/2022.



'Castigo, si son culpables'

ANTONIO BARANDA Y GUADALUPE IRIZAR

El Presidente anticipó ayer que, si militares son responsables de la ejecución del domingo de cinco jóvenes en Nuevo Laredo, deben ser castigados.

"Conozco el caso, se nos informó en el gabinete de seguridad y a propuesta del Secretario de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, se pidió la intervención de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para que se investigue", dijo AMLO.

"Las autoridades militares están también coadyuvando en la investigación para que, si resultan responsables los miembros del Ejército, sean castigados", agregó.



El 7 de febrero de 2021 otros afectados afirmaron que mientras circulaban en su vehículo, en Nuevo Laredo, Tamaulipas, se les emparejó una camioneta de la Sedena y varios elementos accionaron sus armas contra el auto de los civiles, lo que provocó que uno de ellos muriera.

Apenas el domingo cinco civiles, presuntamente vinculados con el narco, fueron abatidos en su camioneta por soldados en Nuevo Laredo.

Además, un hombre que acompañaba a las víctimas resultó herido de gravedad por dos proyectiles de arma de fuego.

Los hechos serán investigados, según informó el Gobierno federal.

El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | JUEVES 2 DE MARZO DE 2023 | AÑO LVIII | NO. 20,682 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

COMBATE AL TRÁFICO DE FENTANILO

México puede hacer más, dice fiscal de EU

ALFREDO FUENTES y EFE

Se suma al reclamo en el mismo sentido que lanzó hace unos días la directora de la DEA

El fiscal general de Estados Unidos, Merrick Garland, dijo ayer que el Gobierno mexicano podría hacer "mucho más" para combatir el tráfico de fentanilo, una droga sintética causante de la mayoría de muertes por sobredosis en territorio estadounidense.

"Nos están ayudando pero podrían hacer mucho más. No tengo ninguna duda sobre esto", afirmó Garland sobre México ante senadores de su país, a quienes tam-

bién dijo que los cárteles mexicanos de Sinaloa (CDS) y Jalisco Nueva Generación (CJNG) desencadenaron a propósito la crisis del fentanilo que ha matado más de 100 mil personas por sobredosis.

También en su comparecencia ante el Senado, el mes pasado, la directora de la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés), Anne Milgram, pidió al Gobierno de México que "haga más"

contra esos mismos cárteles.

De acuerdo con datos de la DEA, en Estados Unidos esta autoridad decomisó 4.5 toneladas de fentanilo en polvo y 379 millones de dosis durante 2022, mientras que en México se aseguraron 6.1 toneladas de esa droga entre diciembre de 2018 y diciembre de 2022, según cifras de las secretarías de la Defensa Nacional y de Seguridad Pública y Ciudadana.

"No están impidiendo que el fentanilo mate a estadounidenses", reclamó ayer el fiscal general estadounidense.

Garland añadió que no se opone a que el Departamento de Es-

tado declare como organizaciones terroristas a los cárteles mexicanos, pero reiteró que su país necesita la colaboración del Gobierno mexicano para combatirlos.

La directora de la DEA también criticó semanas atrás que el Gobierno mexicano no comparte con EU suficiente información de la incautación de fentanilo ni extradita a suficientes narcos.

Durante 2022, México extraditó a 24 acusados de narcotráfico a Estados Unidos, pero aún hay más de 200 en espera, entre ellos, Ovidio Guzmán, *El Ratón*, hijo del exlíder del Cártel de Sinaloa, Joaquín *El Chapo* Guzmán. [Pág. 4](#)



IRMA SERRANO (1933- 2023)

Siempre impuso su carácter transgresor

La Tigresa fue un símbolo del desacato en todos los escenarios que pisó. Actriz, bailarina, vedette y senadora, formó un mito basado en sus propios dichos.

GOSSIP

THE SMASHING PUMPKINS Inician gira en México

Billy Corgan organiza y lidera el festival The World is a Vampire que reúne música y lucha libre el 4 de marzo en el Foro Sol de la Ciudad de México, lugar en el mundo donde más se escucha el grupo estadounidense.

CANCELAN RESERVACIONES Cierran hoteles en Zacatecas por inseguridad

JEREZ. Cinco hoteles cerraron en este Pueblo Mágico debido a la violencia que provocó la cancelación de la Feria de la Primavera y, por ende, las reservaciones para este evento. Javier López González, presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles de Jerez, advirtió el peligro de que en próximas semanas cierren más, pues los 15 establecimientos que siguen abiertos despidieron a parte de su personal por la falta de huéspedes. El Sol de México publicó el 30 de enero pasado que restauranteros zacatecanos se mudaron a Aguascalientes luego de ser víctimas de extorsiones y amenazas. [Pág. 6](#)



TW @MARTHA DELGADO Y @SAMUEL_GARCAS

Welcome Mr. Elon Musk

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales de la Cancillería mexicana, Martha Delgado, presumió que la llegada de Tesla a México es resultado de una negociación de 14 meses que involucró a varias dependencias del Gobierno mexicano; el gobernador de Nuevo León, Samuel García, dijo que la apuesta por Tesla inició con un acercamiento con directivos de la empresa aun antes de tomar posesión, en octubre de 2021. [Pág. 15](#)

TRAGEDIA EN NUEVO LAREDO

ONU EXIGE INDAGAR MASACRE DE JÓVENES

Toda muerte relacionada con el uso de la fuerza por efectivos militares debe ser investigada de forma independiente por autoridades civiles, reclamó el organismo. [Pág. 6](#)



Juan Veledíaz [Pág. 5](#)
Gustavo Madero [Pág. 13](#)
Alberto Aguilar [Pág. 16](#)



■ MENÚ
12 MUJERES
QUE
HONRAN
A MÉXICO



Un especial para celebrar el lado femenino de la gastronomía representado por maestras cocineras, chefs, empresarias, chocolateras, mixólogas, investigadoras y activistas en su día, el próximo 8 de marzo. | M2 Y M3 |



Jóvenes muertos por militares recibieron entre 1 y 12 balazos

El reporte forense del caso Nuevo Laredo indica que perecieron por armas de fuego; si los soldados son culpables serán castigados: AMLO

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y MANUEL ESPINO

—estados@eluniversal.com.mx

Los cuerpos de los cinco jóvenes asesinados el domingo en Nuevo Laredo, luego de que militares abrieron fuego presuntamente contra su camioneta, presentaban entre uno y 12 impactos de arma de fuego, de acuerdo con el reporte forense al que EL UNIVERSAL tuvo acceso.

Según esta información, el "cadáver A" (Gustavo Pérez) tenía dos impactos; el "cadáver B" (Wilberto Mata), 10; el "cadáver C" (Jonathan Aguilar), uno en el cráneo; el "cadáver D" (Gustavo Ángel Suárez), 12, y el "cadáver E" (Alejandro Trujillo), cinco.

Ayer, cuatro días después de los hechos, el presidente Andrés

999

CIVILES MUERTOS A MANOS DE LAS FUEJIZAS ARMADAS

en diferentes operativos en el país en lo que va de este sexenio, de acuerdo con datos de la Sedena.

| NACIÓN | A4

Manuel López Obrador se pronunció sobre el tema. Dijo que si los militares resultan responsables serán castigados.

La Oficina en México del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos indicó que el empleo de armas de fuego debe ser el último recurso a utilizar.

ESTADOS | A13

CRÓNICA

Velan a Wilberto y Alejandro con música de banda

DANIELA WACHAUF Enviada

—estados@eluniversal.com.mx

Nuevo Laredo.— El llanto, dolor y la exigencia de justicia acompañaron los compases de la música de banda en el velorio de Wilberto Mata y Alejandro Trujillo, dos de los jóvenes ultimados por militares. Hoy serán sepultados. Los restos de Gustavo Pérez, Gustavo Suárez y Jonathan Aguilar ya reposan en el cementerio.

| ESTADOS | A13

ESPECTÁCULOS



La Tigresa, una mujer indomable

Siempre excéntrica y polémica, la actriz, cantante y política Irma Serrano falleció ayer a los 89 años en su natal Chiapas. | A26 |

UD

La Liga MX y la MLS no tendrán un torneo único

Don Garber, comisionado de la liga estadounidense, adelanta a este diario que la fusión sólo se producirá en la Leagues Cup, no de forma permanente. | B4 |



LOURDES MORALES CANALES

"En la designación de comisionados del Inaf las cuotas y cuates volvieron a imponerse, uno de los elegidos fue el segundo peor evaluado"

| A16 |

MANOLO JIMÉNEZ AVENTAJA EN COAHUILA

El candidato del PAN, PRI y PRD le lleva 16 puntos al morenista Amando Guadiana en la elección de gobernador. Jiménez es el más conocido y con mejor opinión, nuestra encuesta de EL UNIVERSAL. | A14 |

Si hoy fueran las elecciones para gobernador del estado de Coahuila, ¿por cuál candidato y partido votaría?



OPINIÓN

- NACIÓN
- A5 Carlos Loreet de Mola
 - A7 Luis Cárdenas
 - A8 Salvador García Soto
 - A16 Maite Azuela
 - A16 Lorenzo Córdova
 - A17 Alfonso Zárate
 - A17 Jesús Reyes Heróles G. G.

\$18.56
DÓLAR AL MENUDEO

Año 106, Número 28, AAO CDMX 44 págs.



T-MEC, clave para arribo de Tesla: SRE

OTILIA CARVAJAL E IGNACIO VALLEJO

—cartera@eluniversal.com.mx

Ventajas como el T-MEC, cercana con Estados Unidos y mano de obra calificada hicieron que Tesla eligiera a Nuevo León para instalar su nueva planta, dejó a este diario Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales de la Cancillería.

En su planta de Austin, Texas,

el CEO de la firma, Elon Musk, anunció el proyecto en un evento con inversionistas al que asistió el gobernador Samuel García, quien destacó que la fábrica generará 55 mil empleos.

| A21 Y A15 |

CON RÉCORD, REMESAS ALIVIAN CUESTA DE ENERO

| CARTERA | A21



El CEO de Tesla, Elon Musk, se reunió ayer con el gobernador de NL, Samuel García, en Texas.

FISCAL DE EU NO SE OPONE A DESIGNAR TERRORISTAS A LOS CÁRTELES

Merrick Garland advierte que para avalar tal medida se requiere el apoyo del gobierno mexicano, para evitar problemas diplomáticos entre ambos países. | A4 |



7509661885825

LA CRONICA DE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 26 N° 9,536 \$10.00 // JUEVES 2 MARZO 2023 // WWW.CRONICA.COM.MX

Trenazo en Grecia: 38 muertos



Una noche trágica se vivió este martes en Larissa, Grecia, luego de la colisión de dos trenes que causó la muerte de al menos 38 personas y dejó heridas a 85. Se trata del peor accidente ferroviario en la historia de Grecia, y el más terrible en una década en Europa. **PAG 19**

Admite Corte controversia del INE contra la primera parte del Plan B

Se trata de la ley General de Comunicación Social y la de Responsabilidades Administrativas; el grueso de la reforma no ha sido publicado todavía

Equilibrio. Alberto Pérez Dayán, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, admitió este miércoles a trámite la controversia constitucional del Instituto Nacional Electoral (INE) contra la primera parte del Plan B de Reforma Electoral, la cual incluye reformas a las leyes General de Comunicación Social y General de Responsabilidades Administrativas.

Además, en la SNCJ hay 125 impugnaciones sobre dichas reformas a las leyes secundarias impulsadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. "El Decreto combatido obstaculiza la función que realiza con fundamento en los artículos 41 y 134 constitucionales como garante, entre otros principios, de la equidad en la contienda elec-

EN CONTEXTO

AMLO se lanza contra el Poder Judicial

"Hay una ola de resoluciones" en favor de presuntos delincuentes, dice; había más vigilancia con Zaldívar, remata

PAG 6

toral, en donde la comunicación social y la propaganda gubernamental tienen una importante incidencia", se lee en el acuerdo de admisión.

Pérez Dayán dio un plazo de 30 días hábiles, contados a partir de la notificación, para que las Cámaras de Diputados y de Senadores, así como el titular del Poder Ejecutivo y la Secretaría de Gobernación presenten su contestación.

El 1 de febrero el INE presentó la referida controversia en contra del primer paquete del llamado Plan B, publicadas el 27 de diciembre del 2002. Para el Instituto, las modificaciones legislativas merman su autonomía y la capacidad para ejercer las funciones que la Constitución le mandata. **PAG 6**

MULTIFACÉTICA

Ulises Castañeda - Página 27

Falleció Irma Serrano, la Tigresa, ícono de los años 60



AQUIMICHU

Mario D. Camarillo - Página 9

CNDH frena su propia recomendación contra la tardanza de la UBBJ de entregar títulos

MEA CULPA

Arturo Ramos Ortiz - Página 11

Se disipan dudas: los cinco muertos por militares en Nuevo Laredo no eran criminales; AMLO pide investigar

ANÁLISIS

Fran Ruiz - Página 18

"El plan de paz de China... un cuento chino"

El Parlamento "abierto" sobre Ley de Ciencia, sólo para la iniciativa oficial

Parcialidad. La Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara baja se reunió por primera vez en esta legislatura y estableció que los parlamentos abiertos se realizarán para discutir sólo la iniciativa de Ley general de Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación enviada por el Ejecutivo. Las iniciativas de legisladores y redes de científicos no estarán a discusión. **PAG 24**

LA ESQUINA

En las próximas semanas vamos a presenciar una serie de ataques al Poder Judicial. Hay que tener presente que no van dirigidos a resolver fallas reales que presenta el sistema de justicia del país, sino a condicionar resoluciones fundamentales para el futuro de la democracia en México. Se trata, de hecho, de un ataque anunciado a la división de poderes.

JUEVES
2 DE MARZO
DE 2023

AÑO CVI TOMO II,
NO. 38.529
CIUDAD DE MÉXICO
48 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



IMAGEN
IMAGEN, LA CASA DEL BEISBOL

La mejor cobertura del Clásico Mundial y la temporada 2023 de las Grandes Ligas podrá disfrutarse en exclusiva a través de Imagen TV.

ADRENALINA

EXPRESIONES

UNA NIÑA DE 394 MDP

La obra *Chica en una barca*, de 1938 y en la que Pablo Picasso representó a su hija Maya, fue subastada por la Casa Sotheby's en 18 millones de libras. / 22



f
FUNCIÓN
(1933-2023)
IRMA SERRANO

FUE CANTANTE, ACTRIZ, POLÍTICA, EXCÉNTRICA...

Su polémico romance con el entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz fue uno de los muchos escándalos que le dieron fama a La Tigresa, quien falleció ayer a los 89 años en su natal Chiapas.

Fotos: Agencias, DPA y Archivo Excelsior

GOBERNADOR: SEREMOS EL NUEVO SILICON VALLEY

La llegada de Tesla a Nuevo León generará 35 mil empleos

DE LA REDACCIÓN

La inversión de Tesla para construir su nueva planta en Nuevo León representará la creación de 35 mil empleos, entre directos e indirectos, anunció el gobernador Samuel García.

Tras asistir al Investor Day 2023 realizado en Austin, Texas, y encabezado por Elon Musk, señaló que, con la llegada de la armadora, el estado se consolida como punta de lanza para América Latina y está en camino de convertirse en el nuevo Silicon Valley.

"Nuevo León y Tesla representan el futuro, una industria sostenible, representan la globalización", destacó. La entidad, agregó, tendrá la mayor inversión extranjera de la historia de



Foto: Especial
García acudió al Investor Day 2023, encabezado por Musk.

México. "Tesla necesitaba a Nuevo León, como Nuevo León necesitaba a Tesla".

García agradeció al presidente López Obrador y al canciller Marcelo Ebrard por el trabajo coordinado para brindar las condiciones para la instalación de Tesla en el municipio de Santa Catarina.

DINERO | PÁGINA 2

PRIMERA

Le aseguran 19 propiedades a García Luna en EU

Los bienes fueron decomisados en Florida como parte de la demanda civil interpuesta por el gobierno de México para recuperar 745.9 mdd. / 14

387

CUENTAS

bancarias de 87 personas vinculadas con García Luna están bloqueadas.

EXCELSIOR

Pascal Beltrán del Río **2**
Javier Aparicio **10**
Yuriria Sierra **12**



VITAL, RESPETO A INSTITUCIONES: SALAZAR

"En América Latina tiembla la democracia"

LOS ABUSOS de quienes ostentan el poder y la corrupción ponen en riesgo la prosperidad y el desarrollo de toda la región, advirtió el embajador de Estados Unidos en México

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

La democracia y el respeto a las instituciones deben prevalecer para que América Latina prospere y se desarrolle ante los peligros que enfrenta la región, alertó el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar.

"La democracia en Latinoamérica está temblando, está temblando y entonces el poder del pueblo y de las democracias que trabajan es importante", señaló ante mujeres reunidas en el DMI Decididas Summit 2023.

El diplomático destacó la concentración de «MiVoto-NoSeToca, en la que miles de ciudadanos salieron a las calles para rechazar el plan B de reforma electoral que afecta al INE. Fue la democracia en acción, subrayó.

"Las manifestaciones que se vieron en México se deberían celebrar porque es parte de una democracia que tiene opinión, donde se puedan unir miles y miles, arriba de 100 mil personas, para algo que les importa", afirmó.

Sobre Latinoamérica, el diplomático fue crítico al afirmar que la región es amenazada por casos de corrupción y de abusos de quienes ostentan el poder.

"Hemos visto lo que está pasando en diferentes países, por ejemplo, en Nicaragua o en Venezuela. Yo recuerdo



RECIBIÓ UN RECONOCIMIENTO

Foto: Especial

MARC ANTHONY, UN INNOVADOR

El embajador Ken Salazar destacó al cantante como un icono mundial que contribuye en la música, la cultura y representa dignamente a los latinos de todo el mundo.

Publican parte 2 del plan B

Al cierre de esta edición fue promulgado en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto con las cuatro leyes que estaban pendientes del plan B de reforma electoral.

Con esto, hoy entran en vigor los artículos transitorios de las reformas a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales;

la Ley General de Partidos Políticos; la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación y la nueva Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral. También iniciará la lluvia de amparos por parte de funcionarios del INE y organismos públicos locales electorales que se consideren afectados en sus derechos.

— Ivonne Melgar
PRIMERA | PÁGINA 5

hace 30 o 40 años que Venezuela estaba en un lugar muy diferente a como está ahora. ¿Fue culpa de un pueblo

o fue culpa de un gobierno? Uno se tiene que preguntar", planteó Ken Salazar.

PRIMERA | PÁGINA 4

ONU URGE INVESTIGACIÓN DILIGENTE EN NUEVO LAREDO

Piden proteger a testigos de masacre

POR ENRIQUE SÁNCHEZ Y ALFREDO PEÑA

Las autoridades mexicanas deben realizar una investigación diligente e imparcial sobre la muerte de cinco jóvenes en Tamaulipas, derivada "del uso de la fuerza letal por parte de elementos de la Sedena".

La Oficina en México del Alto Comisionado para los Derechos Humanos alertó que deben tomarse medidas

para proteger y atender a los sobrevivientes y testigos del hecho violento registrado la madrugada del domingo pasado en la colonia Manuel Cavazos Lerma, en Nuevo Laredo.

En tanto, ayer fueron sepultadas dos de las víctimas de los militares: Jonathan Aguilar Sánchez y Gustavo Pérez Beriles. El sepelio de Wilberto Mata Estrada y Alejandro Trujillo Rocha está programado para este jueves.

Gustavo Ángel Suárez Castillo, ciudadano estadounidense, fue enterrado el martes en Hidalgo, Coahuila.

Raymundo Ramos, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de Nuevo Laredo, indicó que el joven que resultó herido despertó del coma, pero al registrar una recaída fue inducido de nuevo a ese estado. En tanto, el que salió ileso fue detenido y ya rindió su declaración.

PRIMERA | PÁGINA 13

COMUNIDAD

Hay otras cinco denuncias por abuso sexual en escuela

Personal del Colegio Carmel fue acusado por delitos como violación y pornografía infantil contra niños de 4 a 6 años. Ayer, padres protestaron. / 18



Foto: David Solís



Jorge Zepeda Patterson
"Mal haría el Presidente en ignorar el despliegue de clases media y alta" - P.12



Regina Reyes-Heroles
"Los emprendedores se animan aun cuando el entorno es retador" - P.18



Mario Delgado
"Tesla viene gracias a la confianza en el gobierno de AMLO" - P.17

Corrupción. Destacan casos relacionados con litigios de Scherer, Rosario Robles y Ramón Sosamontes; la UIF inmoviliza 19 propiedades de García Luna en Miami por 17.9 mdd RUBÉN MOSSO, JOSÉ A. BELMONT Y JANNET LÓPEZ, CDMX, PÁGS. 6 A 9

FGR investiga a tres jueces y tiene en la mira a 10 por reveses a la 4T



La Tigresa. Adiós a una figura del siglo XX

La cantante, actriz y política Irma Serrano murió a los 89 años en su natal Chiapas, donde fue velada anoche. Familiares informaron que sus restos serán trasladados de Tuxtla Gutiérrez a Ciudad de México en los próximos días para rendirle un homenaje en el teatro Fru Fru. FOTOTECAMILENIO PÁG. 21

Musk: la fábrica en Santa Catarina repercutirá en nuestra expansión global

FERNANDA MURILLO, CDMX

El magnate Elon Musk mostró los planos de la planta de NL al consejo de Tesla en el Día del Inversionista en EU. PÁG. 17

58 mil mdd durante 2022
Remesas superan inversión foránea en 25 estados: BBVA F. MURILLO Y K. GUZMÁN - PÁG. 16

REPORTAJE

ADICTOS RECAEN POR DESABASTO DE METADONA

Reportan 15 muertos por sobredosis de fentanilo y heroína en Tijuana

GUILLERMO RIVERA - PÁG. 4



Nuevo abogado de la UNAM: "sí es posible retirar título por plagio"

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

La UNAM advirtió que acudirá a todos los medios de la ley para combatir la suspensión definitiva a la ministra. PÁGS. 6 Y 7



P. 22-23

Grecia. Cayó ministro por tragedia en trenes; "fue error humano"



Crisis ambiental: educación y vida
Cambio climático

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN
emarin@milenio.com

¿Un y yo por qué de Arturo Zaldívar?

Es imposible que la cabeza del Poder Judicial federal "vigile" la actuación de los jueces. PÁG. 7

Tragedia por impacto de trenes ya suma 43 muertos

ATRIBUYEN en Grecia choque a "error humano"; renuncian ministro y directivos ferroviarios; arrestan a jefe de estación. **pág. 22**

HOY ESCRIBEN

- **JAVIER SOLÓRZANO**
Discusiones comunes **pág. 2**
- **BERNARDO BOLAÑOS**
El ocaso del macho alfa **pág. 4**
- **FRANCISCO CÁRDENAS**
Arrecia AMLO críticas a presidenta de la Corte **pág. 6**

ADIÓS A LA SIEMPRE POLÉMICA TIGRESA

MUERE a los 89 años Irma Serrano, figura disruptiva y controversial en el cine, el teatro, la música y la política. **pág. 26**



Foto/Cuartoscuro

La Razón

DE MÉXICO

www.razon.com.mx

JUEVES 2 de marzo de 2023 » Nueva época » Año 14 Número 4274

PRECIO » \$10.00



Foto/Especial

ELON MUSK y el gobernador de NL, Samuel García, ayer.

VEN LLUVIA DE EMPLEOS CON CONFIRMACIÓN DE TESLA EN NL

ELON MUSK presenta render de gigafábrica con la que busca incrementar producción de autos eléctricos; la dirigente local de Coparmex asegura que más empresas ya quieren ubicarse en la entidad.

ESTIMA 10 mil empleos directos; el Presidente informa que dueño de automotriz está interesado en seguir invirtiendo aquí; superpeso, cerca de romper piso psicológico de \$18 por dólar. **págs. 11 y 19**



7 503026 0 52006



RETOMA CUESTIONAMIENTOS AL PODER JUDICIAL

AMLLO: Llegó Piña y se desató ola en favor de delincuentes

POR **JORGE CHAPARRO**

EL PRESIDENTE señala decadencia y protección a corruptos y a élites; asegura que con la nueva presidenta de la Corte hay menos vigilancia a los jueces **págs. 3 y 4**

ACUSA que Judicatura es un florero; en EU, fiscal Garland se suma a la DEA y afirma que México puede hacer "mucho más" para combatir el tráfico de fentanilo



“ AHORA que llegó la nueva ministra declara en un formalismo extremo, como si fuesen omnímodos los jueces, que son autónomos, que pueden hacer lo que quieran”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

UIF revela inmuebles de red de García Luna

AFIRMA que con 745.9 mdd que extrajo a través de contratos, adquirió bienes en EU; son 19 con valor de 17.9 mdd y se encuentran en Aventura, Miami... **pág. 6**

Consejeros salientes resaltan legado de comicios en paz

DESTACAN los cuatro, procesos resueltos por la vía institucional; aspiran 664 a sucederlos, pero 345 no entregan documentos completos. **págs. 8 a 10**



Foto/Especial

TRAMO de la autopista de 30.8 km.

SICT PONE EN MARCHA VÍA LAS VARAS- VALLARTA

SON YA 2 tramos de carretera que permiten ahorro de 40 minutos; beneficia a 14 comunidades. **pág. 13**

86 CONVENCIÓN BANCARIA

FRANCISCO LIRA, CEO DE SABADELL

Banca mexicana, con avance lento en criterios de ASG.

PÁG. 11



NEARSHORING

Estima Santander un crecimiento adicional de 8% en el PIB.

PÁG. 8

Eres lo más importante para nosotros.

INTERCAM Banco

#HumanismoFinanciero

intercam.com.mx



EL FINANCIERO

AÑO XLII · Nº. 11316 · CIUDAD DE MÉXICO · JUEVES 2 DE MARZO DE 2023 · \$10 M.N. · elfinanciero.com.mx

EN ECONOMÍA, MERCADOS Y NEGOCIOS
ALIANZA CON **Bloomberg**

ENCUESTA CONFIANZA EN INSTITUCIONES PÁG. 37

SUPERA SCJN A PRESIDENCIA EN APOYO

¿Cuánta confianza tiene usted en...? (%)



No se muestra el porcentaje 'No sabe'.

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica nacional realizada a 600 adultos el 10-11 de febrero de 2023.

INSISTE EN HACER REFORMA

Poder Judicial, infectado de corruptos: AMLO

El presidente AMLO volvió al ataque contra el Poder Judicial. Dijo que está infectado de corrupción. "Apenas llegó la nueva presidenta y se desata una ola de resoluciones a favor de presuntos delincuentes", luego de la cancelación de la aprehensión contra Francisco Javier G. Cabeza de Vaca. —D. Benítez / PÁG. 33

Confirma Musk gigafactory en un minuto, sin detalles

Tuvieron que pasar 4 horas del Investor Day de Tesla, para que Elon Musk hiciera alusión a la gigafactory que construirá en NL. Sólo destinó un minuto, pues dijo que más adelante tendría un evento adecuado. Lars Moravy, vicepresidente de ingeniería, fue vago sobre el tiempo de edificación y dijo: "irémos tan rápido como podamos". —F. Navarrete / PÁG. 18



Al menos. Samuel se tomó la foto.

ESCRIBE Francisco Cervantes CCE: RETOS Y OPORTUNIDADES EN 2023-2024 / 15

Ajusta Banxico previsiones de crecimiento de 2023 y 2024

Informe trimestral. Debilidad del sector industrial de EU se verá reflejada en menor demanda externa de México, prevé

El Banxico recortó su pronóstico de crecimiento del PIB de México a 1.6 por ciento para 2023, desde 1.8 por ciento para 2023, inferior al 2.1 por ciento de la proyección previa. Para 2024, prevé que la economía mexicana presente un crecimiento de 1.8 por ciento, inferior al 2.1 por ciento de la proyección previa.

Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco, atribuyó el menor crecimiento a EU. En el Informe trimestral del periodo octubre-diciembre de 2022, dijo que el balance de riesgos para el crecimiento sigue sesgado a la baja, pero no ve recesión. —Cristian Téllez / PÁG. 4

"...en estos momentos se debe mantener toda la flexibilidad posible en cada decisión, más que hablar de una tasa terminal"

VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA
Gobernadora de Banxico



TIPO DE CAMBIO PÁG. 5

APUNTA EL PESO A LOS 18 POR DÓLAR

El 'efecto Tesla' terminó por darle impulso a la moneda mexicana ante la previsión de mayores flujos de IED.



Fuente: Banco de México.

'MIGRADÓLARES' PÁG. 7

EL MEJOR INICIO DE AÑO DE TODA LA SERIE

Las remesas arrancan el 2023 con el 'pie derecho' al ingresar al país en enero, el mayor flujo para este mes desde que hay datos disponibles.



Fuente: Banxico.

MINISTRO PÉREZ DAYÁN ADMITE CORTE CONTROVERSIAS PRESENTADAS POR EL INE CONTRA PLAN B.

PÁG. 32



En Primer Plano

Tesla armará en México su nueva generación de autos

La empresa, autoridades y proveedores negocian un paquete de inversiones adicionales en el marco del T-MEC.

● PÁG. 4-5

Nuestra próxima planta de manufactura estará en México; junto con otras cuatro en el mundo, armarán 20 millones de unidades en el año 2030*.

Elon Musk,
CEO DE TESLA.

35,000 empleos se calcula que generará el proyecto de la armadora Tesla en Nuevo León.

Finanzas y Dinero

Crecen 12.5% anual; el mayor monto para un primer mes

Envío de remesas arranca el año con solidez; prevén que modere el ritmo

Comparado mes a mes contra diciembre del 2022, el flujo de envíos de connacionales a sus familias tuvo un ligero descenso.

Tipo de cambio mermó el rendimiento en pesos de los recursos recibidos en México.

Yolanda Morales

● PÁG. 9



Paridad del peso se acerca al piso de 18 por dólar

Dato de remesas, altas tasas y anuncio de Tesla lo fortalecieron.

● PÁG. 14

Cotización peso-dólar

UNIDADES AL CIERRE

19.5089

30-DIC-22



FUENTE: BANCO DE MÉXICO GRÁFICO EE

Cuesta a Pemex más incrementar su producción

Índice de inversión crece más rápido que el de producción.

● PÁG. 20

19%

más recursos invirtió la empresa el año pasado contra el 2021.

Centro-Norte concentran los delitos en el país

NL, Guanajuato, BC y Jalisco sumaron 485,194 casos en 2022.

● PÁG. 30

48.3% de los delitos ocurrieron en las zonas centro y norte del país.

1,525 casos se registraron en el municipio de Tijuana, BC.

Repite Francisco Cervantes al frente del CCE

● PÁG. 22

Esperanza Ortega, líder de Canacindra

● eleconomista.mx

#AMLOTrackingpoll

Aprobación corta racha

La popularidad registra un ligero descenso y corta su racha de incrementos pero se mantiene en buen nivel.

● PÁG. 38



Opinión

PS
La única forma de poner fin a la guerra
Frans Timmermans
● PÁG. 28

El inesperado retorno del súper peso
Sin fronteras
Joaquín López-Dóriga O.
● PÁG. 11

AMLO y Musk, destinos entrecruzados
Ricos y poderosos
Marco A. Mares
● PÁG. 22

Inflación eleva pago de deuda

El nivel de las tasas establecido por Banxico para contrarrestar la inflación ha impactado el costo de la deuda, que rebasará la previsión de SHCP.

● PÁG. 8

Costo financiero de la deuda | MILLONES DE PESOS DEL 2022



FUENTE: SHCP

*Se considera 75,000 estimados por el IMEF

DESARROLLO COVID-19 A NIVEL GLOBAL

675.477 millones suman los contagios en el mundo

Vacunación

13,332,396,545 esquemas se han aplicado a nivel global

CONTAGIOS EN MÉXICO

7'451

CONTAGIOS EN EU

103'499

DECESOS EN MÉXICO

332,988

DECESOS GLOBALES

6'873

LEA MÁS DEL CORONAVIRUS EN

El rastreador

eleconomista.mx